

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Toda paga éste ser anticipado

Editor Propietario,

Francisco Valladares

Director,

Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,

Víctor J. Gólcher

Administrador,

José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,

Y porque cobra **BABATO**.

Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "GANOGIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

PALACIO.

Este establecimiento ha pasado á ser de mi propiedad; en él se encontrará siempre un buen surtido de vinos y licores de las más acreditadas marcas; y un cantinero especial para toda clase de bebidas compuestas; también hay siempre buen surtido de dulces, helados y refrescos; de estos últimos he rebajado los precios que regían anteriormente.

LUIS ARCE

ROBERTO HERNANDEZ.

ALMACEN DE GENEROS

Precios sin competencia.

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15 "
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto,
Limón.....	O. Heilbron,
Curridabat.....	Rafael León
Cartago.....	Jesús Salazar.
Grecia.....	Enrique Saborío G.
San Ramón.....	Guillermo Hidalgo.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Benificio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Julio Martínez
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vihias.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Elias Carvallo
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Carlos Solórzano.
Tres Ríos.....	F. Vargas Ocampo
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Napoleón Pacheco

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al

Redactor de "LA NUEVA PRENSA".

Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.

7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.

Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.

Avenida 7ª O. Nos. 367—368

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.

Abogado y Notario.

Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS

¡YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente*, *bronquitis crónica*, *broncorrea*, *asma*, *tos*, *resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Pronto llegarán

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia*, *espermatorrea*, *debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo y demás afecciones propias de la mujer.

Obra en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frescos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famosí!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco; ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

Ofrece sus servicios profesionales al público en todo los últimos adelantos de su profesión. Oficina: 75 varas al Norte de la Imprenta Nacional. Precios módicos.

Trabajos garantizados.

DR. M. FISCHER.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PARRAFOS SUELTOS

Exclusivismo é intransigencia SON NETA TIRANÍA

Toda fracción exclusivista es fracción oligárquica y la oligarquía para poder dominar tiraniza.

Cuando un hombre sólo ó un círculo sólo quiere ser el todo de la Administración pública, y más en una nación libre, no se conculcan tanto los intereses y los derechos de los que son excluidos, cuanto los derechos y los intereses fundamentales del sistema social mismo. Lo que se ha llamado PAIS LEGAL, ó sea gobierno representativo, degenera en monopolio, se hace violento, y de ahí las revoluciones, última y terrible razón de los pueblos.

Ningún caudillo inflexible, ningún círculo intransigente, ha sido feliz en sus empresas ni ha durado largo tiempo en el poder. Intransigencia política es pura y neta tiranía; y toda tiranía es nube de paso en el horizonte social, aunque en ocasiones, sea también nube de tempestad. Tanto en el orden físico como en el moral, toda extremidad es viciosa. Es mejor doblegarse que quebrarse.

El hombre cuerdo, greda de la que se hacen los mejores gobernantes, no tiene la fatuidad de fiarse ciegamente en sí mismo, sino que observa atentamente los fenómenos sociales y políticos; á semejanza del marino que sondea la inmensidad á través de sus diáfanos aparatos de óptica para atemperar á ellos la marcha de su nave. No así el hombre infatuado que atenido á su buena estrella ó á su supuesta omnipotencia desafia los elementos adversos en la ignorancia de los peligros que aparejan, hasta escollar en las sirtes ocultas que su miopés intelectual le hizo creer arrolladizas.

Martes 22 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD.

II

En el artículo anterior quedó planteada la cuestión de la manera siguiente:— ¿Cómo debe remediarse el desastre actual, con recursos del país ó del extranjero?

Nadie vacilará en la contestación. *El país no tiene recursos para hacerlo, y si pudiera forzar su crédito, es decir el de los Bancos y de algunos particulares, sería para corto plazo y en condiciones gravosas.*

Si nos fuera permitido tratar en concreto la cuestión, acaso la pudieramos herir con más acierto; pero tenemos que limitarnos á recoger y comentar los hechos que son del dominio público.

El señor Keith ha empeñado todos sus esfuerzos en hacer arreglos con el Banco de Costa Rica, apoyado por algunas firmas respetables,

para que se hagan recoger en New York y en Londres, sus giros contra la casa Hoadley.

La directiva y accionistas han tenido reuniones, se ha discutido mucho, y hasta hoy la resolución es adversa á Mr. Keith.

Según las opiniones predominantes, la operación en esa forma significaría la vinculación de la mayor parte del capital del Banco en los negocios de una sola persona, con el resultado consiguiente de que salvando esta persona por el momento, quedaría el Banco, y por ende del país, asumiendo obligaciones vencidas ó por vencerse á corto plazo.

Contra esto se dice que habilitado así Mr. Keith, puede inmediatamente irse á Estados Unidos y Europa á hacer operaciones de crédito ó de venta de sus propiedades, para relevar al Banco de las obligaciones que contrajera.

Tal explicación es clara y sin duda posible y salvadora; pero también es posible que las operaciones no se realicen, y entonces sólo se habría adelantado, que después de una corta tregua, el Banco y el país se hallarían en el fondo de la sima que hoy nos amenaza de otra manera, y dueño el Banco ó Administrador sin capital de las empresas ofrecidas en garantía.

Bastante hemos oído hablar en los últimos años de esas grandes operaciones de crédito y de esos trasposos de las propiedades del Atlántico por cantidades fabulosas á poderosas compañías extranjeras; y sin embargo hoy, en el día de la prueba, lo que aparece es, todo el crédito comprometido con una sola firma en bancarota, comprometido también el dinero de muchos terceros del país y la alternativa del desastre general ó de la adquisición, á título condicional inseguro, de las grandes propiedades.

Decimos insegura la condición de este trapaso porque entendemos que si no se venden las propiedades en el extranjero, el Banco de Costa Rica tendrá que quedarse con ellas; y no creemos seguro que esa venta que no se ha podido hacer allá en épocas anteriores, con

más tiempo y en mejor situación, se pueda hacer ahora prontamente, con angustias, en días de mayor desconfianza, con una nueva guerra en Centro América y cuando el negocio de bananos particularmente está seriamente amenazado por la protección de los Estados Unidos á las producciones de Cuba.

Indudablemente que en estos momentos están en movimiento todos los recursos para efectuar esas jugadas en que sólo se benefician unos pocos de los más hábiles y poderosos por su capital. Muchos de éstos sufrirían un perjuicio directo é inmediato si fracasaran los arreglos propuestos al Banco, y volvieran al país las letras respaldadas; mientras que si el arreglo se efectúa, muchos de los mismos salvarían el dinero que hoy tienen comprometido, y podrían seguir su juego de alza en el mercado.

Esta alza, la de los cambios, viene infaliblemente de un modo ó de otro, sin muchas probabilidades de evitarse á la postre el desastre general. Si este desastre se deja venir hoy mismo, las pérdidas quedarán con la distribución que hoy tienen; participarán de ellas algunas casas extranjeras, y el Banco de Costa Rica, libre de compromisos y con su crédito intacto, tendrá ocasión de prestar al país el gran servicio que es justo esperar, de favorecer en términos racionales, y contrapesando los juegos de alza, los intereses del comercio y de la agricultura que están pendientes de la próxima cosecha de café.

Parece más natural, para los que no tenemos parte en operaciones nuevas y trascendentales, que el Banco se mantenga libre de nuevas complicaciones, y en aptitud de atender á los que le soliciten *no cien mil, sino tal vez sólo cien* libras esterlinas. Libre y listo para sostener nuestra agricultura y comercio nacionales en el porvenir, este no será tan comprometido, como procuráremos demostrarlo en nuestro artículo siguiente.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 15.—La delegación catalana hoy presentó á la Reina

Regente una petición por la descentralización del Gobierno, pidiendo la autonomía provincial, dejando al Gobierno de Madrid el ejercicio de las funciones que se relacionan con la unidad política y las relaciones internacionales

París, 16.—En la sesión de hoy de las comisiones de paz, la Española presentó su respuesta al argumento sometido por los americanos la semana pasada. Por consentimiento mutuo, la nota se presentó sin ser leída. La sesión entonces se levantó hasta el sábado próximo. En la nota que presentaron hoy los españoles sostiene que no se puede admitir la discusión de la soberanía de España en las Filipinas, insisten que las palabras: "Determinará el control, disposición y gobierno de las Filipinas," las cuales aparecerán en el artículo tres del protocolo, no justifican que se obligue á España á retirarse de las Filipinas á no ser bajo sus propias condiciones. Proponen que se someta á un tribunal de arbitraje el sentido que se debe dar á las palabras "Control, Disposición y Gobierno."

Washington, 16.—Causa inquietud los últimos despachos recibidos del General Otis, Comandante de las fuerzas americanas en Manila. Avisa que la ciudad de Ilo Ilo está rodeada de insurgentes, teme que éstos harán una carnicería de los soldados y habitantes españoles.

Roma, 16.—Ayer se casó la Princesa Eugénia Bonaparte con el Príncipe de la Moscow.

Washington, 16.—Se nota gran actividad en el departamento de la guerra; se están alistando tropas para el servicio extranjero. Diez regimientos de línea se hallan en los puestos militares, del noroeste tienen orden de prepararse, aunque no se sabe nada oficialmente, se cree que están destinados al servicio en Cuba.

Madrid, 16.—El Gobierno ha dado los pasos necesarios para sofocar cualquier movimiento revolucionario.

Washington, 17.—Se dice semi-oficialmente que por arreglo mutuo los Gobiernos de Austria, Hungría y Estados Unidos han resuelto elevar sus respectivos representantes al rango de Embajadores.

París, 17.—En los círculos legales se dice que la Corte de Casación ordenará la traída de Dreyfus á ésta para evitar la demora causada por la trasmisión por cable de las preguntas y contestaciones.

Roma 17.—Hay razón de creer que el Gobierno italiano ha llamado la atención de las potencias á la cuestión Filipinas, diciéndoles que es oportuno el momento de intervención.

Madrid, 17.—Aquí se anuncia que la comisión española pro-

pondrá que la cuestión de la soberanía española en las Filipinas se someta á un tribunal de arbitraje. Tuvo luego conferencia el Embajador alemán con el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores. Avisa el General Ríos, Comandante de Viscayas, Islas Filipinas, que la revolución está tomando más cuerpo.

Roma, 17.—En la convención internacional que se verificará en ésta para tomar medidas para sofocar el anarquismo. Rusia será representada por el señor Neelidoff, Embajador Ruso.

New York, 17.—Dice Mr. W. R. Grace, Presidente de la Nueva Compañía del Canal de Nicaragua: hemos recibido una concesión, cuyas condiciones son muy claras; nos da el derecho exclusivo de construir el Canal."

CORRESPONSALES

De Naranjo.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

Con fecha 4 del presente he visto publicada en su estimable periódico una correspondencia de san Ramón, en que se dan á conocer los motivos (ignorados hasta ese día por nosotros) que ha tenido el señor Inspector 2º de Escuelas para no haber practicado ninguna visita á nuestros planteles de enseñanza.

Como no es mi objeto entrar en una discusión que ninguna utilidad reportaría al pueblo, desde luego que ella se concretaría á discutir una personalidad que nos es bien conocida, me limitaré á manifestar lo siguiente, para que el público juzgue á su albedrío.

En mi correspondencia anterior dije: "El señor Inspector 2º de Escuelas no ha visitado las nuestras. Deseamos que lo haga." El apreciable corresponsal de Sn. Ramón dice: "Lo que hay que desvanecer es la apreciación *nada exacta* que se hace del señor Navarrete *en lo referente á visitas.*" Y luego agrega: "Si este Inspector, *cumplido cual ninguno, no ha visitado las escuelas de Naranjo, etc.*" Afirma también que hace como cuatro meses que llegó á desempeñar aquel empleo y que ha dedicado especialmente al arreglo de la oficina. ¡Cuatro meses para arreglar una oficina...! vaya...! Y perdone el corresponsal, á quien de veras aprecio; quedamos enterados. Por vía de aclaración haré constar al mismo tiempo: que la exitativa hecha á este municipio se encaminaba á pedirle se dirigiera al supremo gobierno solicitando el aumento de sueldo al señor Inspector; y en cuanto á lo de haber llamado famosa á esa Inspección no tuvo la intención de declarar que el cantón de San Ramón lo mereciera ó no por su cultura y por su población, pues eso habría sido ofender á los demás cantones de la Provincia, que aunque pueden sobresalir á la par de aquel por su comercio y su adelanto positivo, como por sus elementos de vida, no hacen alarde de sus progresos; dije famosa porque famosa se hizo con el sinnúmero de arbitrariedades

cometidas, so pretexto de ella, en la época pasada de reelecciones. El señor Navarrete es una persona apreciable y digna del delicado puesto que desempeña y nosotros lo que queremos es que su benéfica influencia se haga sentir en nuestras escuelas.

Y ya que del ramo de instrucción tratamos, vamos al grano.

Hace, ya no años sino siglos tal vez, que se tiene en esta en proyecto la construcción de un edificio para escuelas: entran Juntas y salen Juntas y el mismo eterno cantar de sus miembros: "Hay necesidad de construir los edificios para escuelas; pero... no podemos..." ¿Qué es lo que no se puede alcanzar en beneficio del pueblo cuando se tiene buena voluntad? Hoy una piedra, mañana otra; como lo permitan las fuerzas de cada uno.

El hermoso templo católico que está para concluirse... cuánto cuesta? y sin embargo pronto lo veremos terminado... y un magnífico templo de instrucción, ¿no se podría construir de igual manera? Creerán las gentes que nuestros hijos deben estar condenados para siempre a visitar todos los días esa ratonera...? Si algo es de importancia en la enseñanza es el edificio de la Escuela. A él debe concurrir el niño, no para recibir una impresión desagradable que le fastidie y le haga odiar la escuela, sino para recibir gratas impresiones que le inspiren amor al recinto sagrado en donde recibió las primeras nociones del saber.

La ciencia pedagógica aconseja: las aulas y el edificio completo de la escuela en su conjunto deben ser agradables a los sentidos del niño.

¿Por qué—preguntamos ahora—se obstina la Junta de Educación en no darnos una prueba de su interés por la causa del pueblo? Tiene elementos, los indispensables para crearse fondos, y con ellos ganar un laurel inmarcesible dando siquiera principio a la construcción del edificio.

Blasonan ciertos países de su cultura y prosperidad; pues allá vamos nosotros, persigamos ese ideal y seremos como ellos, grandes, que es el destino que nos toca. Mas, aquí la eterna ficción del pueblo; aquí lo que decía uno de sus estimables coladoradores: "el mal gobierno no depende únicamente del Jefe del Ejecutivo; también y en su mayor parte, reina el desprestigio de los gobernantes, por la conducta de sus empleados subalternos, quienes no comprenden generalmente el apoyo que están obligados a prestar a toda la clase del pueblo." Favorecer la instrucción es favorecer en sus principios superiores al que es el único poseedor del poder, al que únicamente puede en las naciones que llevan el nombre de Repúblicas.

Allá en la vieja Albión reina la monarquía. ¡Ah! si fuéramos monárquicos como allá...! El pueblo todo se instruye en las ciencias y en las artes y tiene por ello en sí mismo el espíritu de progreso en sus entrañas y no tiene más expresión que el sublime "time is money" base de sus constantes operaciones; nosotros por el contrario: esperamos siempre que nos lleve el maná del cielo y sustituimos aquella frase por la del *dolce farniente*; nosotros seremos lo que somos mien-

tras no se levante el espíritu público y la sociedad camine con ese paso dudoso que nos presenta el temor a los gobiernos despóticos; seremos siempre y valdremos cada vez menos mientras sea la vacilación, la hipocresía y la indiferencia nuestro único proceder.

EL CORRESPONSAL.

Noviembre 6 de 1898.

GACETILLA

SANTORAL.

NOVIEMBRE, 30 DÍAS.

1898.

Martes 22.—Santa Cecilia, virgen y mr. (Patrona de los músicos.) San Filemón, mr.

La "Actualidad" es de tanta sensación, que a ella hemos cedido el espacio que teníamos dedicado a "El problema Económico", cuyo desarrollo continuará luego.

Nuestro reporter para los exámenes en el Colegio de Señoritas lo será el señor José María Barrio Nuevo.

La Carta abierta de don Arturo Zúñiga A. a don Clodomiro Figueroa fue objeto de una acusación por parte de éste.

En este periódico hemos dicho alguna vez "Los Olímpicos".... conste que tenemos por olímpicos a los moradores de la gran altura gubernamental y nada más!

La majadería de haber en otras veces usado este calificativo para designar el grupo de gente talentosa y pudiente que no son gobierno, pudiera hacer que se interpretase mal y por eso hacemos esta aclaración.

De una Alcaldía de este cantón desapareció una causa por estafa; esperamos se esclarezcan los hechos y se descubra al que la sus- trajo. (COMUNICADA).

Ante el Juzgado del Crimen de esta provincia se ha presentado don Lucas Daniel Alvarado, acusando por injurias al autor de un artículo publicado hace días en "La Prensa Libre," titulado "Un nuevo botón del Alcalde de Limón," y firmado "La India de Acahuita". Veremos en qué para el asunto.

Debióse prohibir a las turcas del Mercado, que lleven a sus chiquillos a ese edificio, pues de- jan por donde quiera sus regue- ros, y los transeuntes están ex- puestos a perfumarse con pastas adherentes.

Parece adrede.—Las campanas de la Catedral tocan a rebato durante los "recreos" en el par- que Central, no dejando oír nada de la música. *El buen cristiano no debe perjudicar a nadie.*

Las cocottes han invadido nue- vamente el Parque Central en re- creos y retretas. Creemos que eso es *incómodo*, pero ahora la policía no se ocupa más que de registrar ciudadanos y asegurar y vigilar las volteretas de los molinos de viento.

Lo saludamos.—Desde ha ce varios días se encuentra entre nosotros el rico comerciante de San Ramón, don Francisco Or- lich.—Deseamos que su permanencia aquí sea grata.

Felicitación.—Un momento no más tuvimos el gusto de presen- ciar el domingo, los exámenes de la escuela que hábilmente dirige

la señorita Mercedes Rodríguez, y no podemos ni debemos dejar de manifestar públicamente la verdadera satisfacción que nos causó el modo de interrogar don Manuel Quesada. Y debía de ser así, puesto que Melico no sólo co- noce el método, sino que tiene mucha práctica en el Magisterio, requisitos sin los cuales no de- bieran nombrarse los examinado- res; los hay que piden esta plaza y luego van a prepararse para desempeñarla, como si en ocho días se estudiara la Pedagogía ó cualquier asignatura del Progra- ma y se atreven a calificar el es- tado del niño y el método del maestro!!

Una mujerzuela a quien se pro- cesa por amenazas de atentado, dijo en la Alcaldía tercera, al to- marle la declaración indagato- ria: "Es cierto, yo lo amenacé; y le he de sacar las tripas a éste... porque lo que digo lo hago." ¿Qué tal?

El tenor de la Compañía *sub- vencionada*, don Domingo Russo, el de la voz preciosa, se muestra, según el "Heraldo" del 20 del que cursa, agraviado por una gacetilla publicada en "La Prensa Libre." ¡¡Alla se las entiendan!!

Una noche de estas al salir va- rios jóvenes cubanos de una reu- nión, fueron registrados por la policía, y COMO NO LES DIERON CERTIFICADO DE SANIDAD, tui-eron que darse a registro tres ve- ces más. ¡ Oh tempora oh mores. !! Don quiote no ha muerto!

En casa de la simpática seño- rita Lola Gutiérrez, hubo anteno- che un bonito baile. Lolita era, por supuesto, la reina de la fies- ta.

Don Carlos Solórzano ha sido nombrado Agente de Policía en Cahuita.

Solórzano es cumplido y enér- gico; seguramente hará mucho bien en aquel lugar.

El domingo varias muchachas y muchachos de buen humor, del Paso de la Vaca, hicieron un pa- seo al río Virilla, donde pasaron un día muy feliz.

Movimiento marítimo.— Puerto Limon, Noviembre 21.—A las 6 a. m. ancló el vapor noruego "Harald," procedente de Nueva Orleans, con 5 1/2 días de mar, cap. Utne, 17 trip. y 528 tonela- das. Pasajeros: Jas L. Smith, J. D. Alexander, O. Cardnon, y Francis Riguero.—Carga: 2809 bultos.—Correspondencia: 26 sa- cos.—Consignado a la Tropical C^o

CAMPO NEUTRAL.

Señor Director de

"LA NUEVA PRENSA."

Muy Sr. mio:

Por consecuencia de una dis- cusión acalorada entre don Gor- diano Morales y el que suscribe, hubo palabras que se considera- ron injuriosas por mala interpre- tación. De aquí la acusación del Sr. Morales terminada, e n s u principio, como era de esperarse, dada la honradez de dicho Sr. Sirva lo expuesto de satisfacción al Sr. Morales, al propio tiempo de esclarecimiento de los hechos.

De V. S. S.

Enrique Pérez Cisneros.

Nov. 20 de 1898.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DE- CHAMP se trasladó a la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandeci- miento del local.

Se invita a los aficionados al arte a visitar la galería de cuadros. Ven- demos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos.

Hacemos retratos de todas clases y tamaños a precios sin competencia.

Dechamp y C^o

AVISOS

Por LA SOLEDAD, en la calle 26, se vende un lotecito de terreno. En esta oficina informarán.

¡¡ MUCHO OJO !!

En muy buenas condiciones y en UNA VILLA DE GRAN MOVIMIENTO se vende un establecimiento co- mercial situado en excelente pun- to y con muy buena clientela.— En esta imprenta informarán.

AVISOS NUEVOS.

Pastelería y Cantina Francesa.

Gran surtido y variedad de tosteles siempre renovados. Cantina bien servida de los mejores licores. Se vende el acreditado cognac BISQUIT.

LA ESMERALDA

DE

Joyería y Relojería

Soto y Quesada.

Trasladado este cono- cido establecimiento a al Carmen donde an- tes estuvo la "Buena su nuevo local contiguo Ventura.

OFRECE A SUS CLIENTES:

Relojes y joyas de todas clases de las últimas novedades del extranjero a precios que realmente podemos llamar

sin competencia.

—Se garantizan todos los trabajos que a esta casa se encomienden.—

FABRICA DE TEJIDOS HEREDIANA

Gran surtido de rebozos de

—SEDA, MEDIA SEDA Y ALGODÓN—

de todos tamaños y a precios muy reducidos para el comprador.

PAÑOLONES DE BURATO

con los colores y forma de barba que se quieran,

para lo cual tenemos gran acopio de materias primas.

Espera órdenes.

Federico Velarde. EL ADMOR.

BAZAR del MERCADO DE JOSE ESQUIVEL.

A este afamado establecimiento acaban de llegar sacos para café, género para manteados de coger café y un extenso surtido de mercaderías, las que están a la venta a precios exesivamente módicos. — No es un motivo la crisis para dejar de comprar en el Ba- zar del Mercado, pues los precios que tiene puestos a sus artículos, son los de liquidación.

¡Acudid! ¡Acudid!

RESTAURANTE CENTRAL

Situado a 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica; en él pue- de encontrarse a todas horas del día—a la carta—y de la noche hasta las 2 a. m. un servicio esmerado al gusto de cualquier cliente por exigente que éste sea. Está por demás que hablemos de las cenas que despachamos, pues es voz pública que no tienen rival.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales con- diciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua a la casa de don Carlos Sáenz. Su dueño Cristóbal Guerrerro, aquí con V. J. Gólcher.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

Agrimensor.

10^a Avenida E n^o 225.

San José, Costa Rica.

¡COMPREN!

G. RICHMOND.

vende Chivos y Cabros.

\$4.000

al 1/2 con hipo- teca de casas en la ciudad. Aquí informaremos.

RAMON MEZA

DENTISTA.

Calle de Guardia n^o 66.

Alajuela.—Costa Rica.

HOTEL AMÉRICA

de Ricardo Moreno. Buen servicio.

PEDRO SUÑOL

vende sarmientos de su parra a un peso cada sarmiento.

NOVELAS DE ALQUILER.

en el Taller de Encuadernación.— Plaza de la Artillería.—Por 75 cen- tavos se puede leer todo el mes.

F. López García y H^o.

Avenida Central, O. n.º 184.

La Perla Antillana

— GRAN JOYERÍA Y RELOJERÍA —

La novedad en relojes, y lo más usual en brillantes. Uso parisiense y londonense. Toda clase de prendas de mérito y de valor. Orfebrería en todo su alcance, con los mejores artifices europeos que han ingresado al país. Se compra oro en cualquiera forma, alhajas viejas, escarques ó perdernal de de minas, barras etc. Monedas nuevas, viejas, antiguas y antiquísimas. Toda clase de piedras finas serán bien estimadas en este establecimiento, tales como Brillantes, Rubies, Esmeraldas, Perlas.

Frente al Banco de Costa Rica

Esquina opuesta al Hotel de France.

ZAPATERIA MODELO

DE FRANCISCO FERRONI

—Calle 25 Sur, N.º 114 (cerca de la Soledad)—

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.

(Frente la Inspección de Hacienda)

QUEMAZÓN.

JOYERÍA Y RELOJERÍA DE A. SAENZ.

Como su propietario desea dedicarse á sus negocios de caballeriza establecidos en la 6ª Avenida Oeste

AVISA:

Que vende todas las EXISTENCIAS del establecimiento, INCLUSIVE EL MOBILIARIO y herramienta. A precios muy bajos pero AL CONTADO.

NO HAY CRISIS!

Negocio excelente.—Venta en condiciones excepcionales.

La más fértil de las fincas de Santa Clara.

“La Confianza”

500 MANZANAS cercadas con alambre y dentro de ellas 120 de potrero con 62 cabezas de ganado de leche, escogido. 56 manzanas de bananos de dos años y 12 manzanas de un año, todo limpio y muy bueno.

500 árboles de hule de cosecha.—2,000 laureles para aserrar.—Casa de habitación, amplia, cómoda, higiénica, fresca. Estación de primera, buenas aguas, situación envidiable, cerca de “Dos Novillos”, lo más sano de la línea. Liberalísimas condiciones para el comprador.

Entenderse en “La Librería Moderna” con don **Antonio Font.**

Sal de Marquilla

QUESOS CREMA DE LA CREMA

Canfin

Y UNA INFINIDAD DE ARTÍCULOS FRESCOS Y

BARATOS, TIENEN

S. FERNÁNDEZ Y Co.

PRECIOSA FINCA.

Carretera Nacional, á 1500 varas de San Mateo. Las Ramadas. Buenas aguas. Clima delicioso. 70 manzanas: 25 potrero de ajengibrillo, 22 de repastos, el resto de montes; “mucho fruta”; aguadas permanentes por todas partes. Dos buenas casas, cómodas, una de doce varas por cinco, la otra de seis por cinco, con sus aleros y corredores, cubiertas con teja de barro; muy frezcas. SE VENDE BARATA. Entenderse con su dueño en San Mateo.

FRANCº CORDERO.

VENDO

el mejor terreno: margen izquierda del Reventazón: libre. Con un buen contrato para la siembra de cacao por 20 hectáreas. El terreno 360 hectáreas. Entenderse con

Tito Vargas Castillo Cuesta de Moras

AVISO!

Una persona ofrece sus servicios como empleado de una casa de comercio, ó ya sea de Administrador de una hacienda. Para informes, con don Antonio Bazo, en el Mercado.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA “EL PORVENIR” Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERÍA Y CANTINA de LUIS ABCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

“EL DESCANSO” de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. Avenida 7ª, Oeste.—N.º 134. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Últimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Huos.

“BARBERÍA ESPAÑOLA” de Vicente Mir-Ros. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de “La República”).

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de “Cuesta de Moras”

SE ALQUILA una casa de regular tamaño. Calle Central Sur, n. 526.—F. M.º Castro.

LAS DOS ANTILLAS. V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

V. SEGOND ofrécese para enseñar francés. Diríjase casa de F. Laporte.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA. 5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

VARAS Hasta de 17 metros de largo, propias para andamios vende Carlos Alvarado G.

DOMINGO MORA. Agencia de Funerales, 50 varas al N. de “El Cometa”.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano varato.

SE DESEA COMPRAR lentes y accesorios de panorámica. Aquí informaremos.

Se vende un piano casi nuevo, muy barato. En la Cantina Palacio darán informes.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya H.º

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK. Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Graduado en el Colegio de Pensilvania, Filadelfia. Ofrece sus servicios profesionales en esta capital, en los bajos de la casa de la sucesión de don Baltazar Salazar, frente á la de don Juan Rafael Mata. Horas de trabajo: de las 8 a. m. á las 11. y de las 12 m. á las 4 p. m.

NOVEDAD.

Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Análisis químico oficial de la

“EMULSIÓN de SCOTT.”

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químico-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

GUERRA DE CUBA.

Se vende el establecimiento LA ESPAÑA, el que antes era “El Pelayo,” con muy buenas condiciones para el comprador.

El dueño de este establecimiento se va del país y es por eso por lo que lo vende.

Este establecimiento está en “La Puebla” en mejor sitio que, cualquier otro.

Entenderse con su dueño,

Tiburcio Prada S.



Inofensivo, suprime el Copaliba, la Cúbeba y las Inyecciones. Curales fijos en 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. París, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUINEOS, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en París: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

Elixir Digestivo

DE PEPSINA

de GRIMAULT y C^{ia}

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Náuseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

JARABE DE RABANO-YODADO

de GRIMAULT y C^{ia}

Recomendado por los médicos para combatir el enfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT et C^{ie} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

NUEVOS PERFUMES

DE RIGAUD y C^{ia}

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca. Graciosa. Lucrecia. Lilas de Persia. Luis XV. Rosas. Cépro Oriental. Melati. Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

